

EL DÍA DESPUÉS DE

Álvaro Morales Otero¹

En la sesión 46 de 2023, el Comité del Patrimonio Mundial de la UNESCO, revisará el informe para evaluar finalmente, la exclusión o no, de Cartagena como patrimonio mundial de la humanidad. Sin ser dramáticos frente a esta realidad y parodiando al autor Howard Nigel, lo cierto es que existe un riesgo controlado sobre el que se viene trabajando, máxime cuando nuestro país sabe lo que es perder la declaratoria de un patrimonio como el Parque Nacional de los Katios, que en el año 2009 a solicitud del gobierno, se incluyó en la lista del patrimonio en peligro, buscando centrar la atención internacional sobre sus problemas y una ayuda eficaz para resolverlos. Para el 2015, el parque fue retirado de la lista del patrimonio en peligro, rescatando el reconocimiento internacional de la Unesco otorgado en 1994.

Algunos años atrás, finalizando 1984, Cartagena fue el primer lugar de Colombia en ingresar a formar parte de la Lista del Patrimonio Mundial Cultural y Natural de la Humanidad, con la denominación de “Puerto, Fortaleza y Conjunto Monumental de Cartagena”. El día después de la reunión del comité, se harán evidentes los esfuerzos institucionales y personales de diversos equipos que están trabajando en entregar evidencias de mejoras, que mantengan esta declaratoria de la UNESCO; la más relevante: el Plan Especial de Manejo y Protección de Cartagena (PEMP), que avanza y se presentará para aprobación y entrega final al Ministerio de Cultura este 2022. Los 21 delegados del comité, revisarán como el PEMP de la ciudad, facilitará el control a la capacidad de carga para la conservación del Centro Histórico frente al uso intensivo del turismo y con ello seguir previniendo la expulsión de los residentes, proceso conocido como gentrificación. A su vez, este instrumento permitirá la articulación de las entidades que hoy trabajan por el corralito de piedra y tienen superposición de competencias.

El día después de la sesión 43, esperamos recibir la noticia del mantenimiento de la declaratoria Unesco, reconociendo el ejercicio de una ciudadanía activa que hizo visible en las actuales contiendas electorales para presidencia y en las de Alcaldía y gobernación, este estratégico tema regional de carácter internacional.

Amanecerá y veremos, seguros que uno de los patrimonios universales más representativos del Caribe, la fantástica Cartagena, logra alejar de la acuarela, los pigmentos oscuros que se cernían sobre ella e impedían apreciar las magníficas características y valores por las cuales se oficializó su declaratoria mundial y el firmamento despejado, nos permita reconocernos en otros puertos del mundo, como el de Liverpool, a través de las genialidades del compatriota y futbolista caribeño Luis Díaz, en un eterno día después, no solo para conocer la ciudad de los Beatles que perdió su declaratoria mundial, sino para seguir trascendiendo con nuestro legado.

¹Vicerrector Académico de la Fundación Universitaria Colombo Internacional Unicolombo ESPACIOS DE PARTICIPACIÓN JUVENIL,